

Données sociales et de santé : panorama des publications 2022



Dossier documentaire

Rédaction : Guillemette Chevaillier

Date d'édition : Février 2022

Notes:

Tous les documents signalés dans ce dossier documentaire sont disponibles : ils existent sous forme papier à la bibliothèque de l'EHESP **et/ou** en texte intégral sur les bases de données auxquelles la bibliothèque est abonnée.

Portail documentaire : <https://documentation.ehesp.fr/>

Données sociales et de santé : panorama des publications en 2022

Ce dossier présente une sélection de publications statistiques dans le secteur sanitaire, social, médico-social sur l'année 2022. Il propose de nombreux liens vers des études, enquêtes, sondages ou baromètres publiés en ligne. Il ne prétend pas à l'exhaustivité.

Accès aux soins, précarité

Accessibilité aux soins de premier recours : dégradation de la situation pour les médecins généralistes, amélioration pour les sages-femmes, les infirmières et les masseurs-kinésithérapeutes

Drees, décembre 2022

L'accessibilité moyenne aux médecins généralistes s'établit ainsi à 3,4 consultations par an et par habitant. Elle était de 3,5 en 2019 et 3,7 en 2016.

À la différence des médecins généralistes, les professions de sages-femmes, d'infirmières et de masseurs-kinésithérapeutes suivent une dynamique démographique croissante.

France, portrait social. Édition 2022

Insee Références, 22 novembre 2022, 228p.

Quelle part de leur budget les ménages consacrent-ils à l'achat de biens et services culturels ? Quelles sont les pratiques en amateur artistiques, scientifiques ou créatives les plus répandues ? Quelles sont les sports les plus pratiqués ?

L'état de santé de la population en France à l'aune des inégalités sociales

Bagein, Guillaume ; Costemalle, Vianney ; Deroyon, Thomas ; et al. In Les dossiers de la Drees, n°102, septembre 2022, 70p.

Ce document propose une synthèse de l'état de santé de la population française et de ses principaux déterminants, en mobilisant les données les plus récentes, en particulier celles du Système national des données de santé (SNDS) et son appariement avec des données sociodémographiques (EDP-santé), de l'enquête santé européenne (EHIS) 2019, de l'enquête Épidémiologie et Conditions de vie (EpiCov) de 2020-2021, mais aussi les résultats d'études récentes.

La grande pauvreté bien plus fréquente et beaucoup plus intense dans les DOM

Audoux, Ludovic ; Prévot, Pascal ; in Insee Focus, n0270, 11 juillet 2021.

La grande pauvreté est 5 à 15 fois plus fréquente dans les départements d'outre-mer (DOM) qu'en France métropolitaine. Les familles monoparentales, les personnes sans emploi ainsi que les retraités sont particulièrement touchés.

Plus d'un tiers de l'humanité dépend des espèces sauvages pour vivre

Philippe Grandcolas, *The Conversation*, 14 juillet 2022

Deux tiers des personnes les plus pauvres dans le monde dépendent directement des espèces sauvages. Elles sont donc particulièrement vulnérables et dépendantes de la disponibilité de ces ressources. Or, cette disponibilité est souvent mise à mal par la crise de l'environnement.

La crise sanitaire a accentué la précarité des bénéficiaires de l'aide alimentaire

Insee Première, n°1907, juin 2022, 4p.

Les bénéficiaires de l'aide alimentaire fin 2021 forment un public très hétérogène, dont le profil varie beaucoup selon le type d'aide distribuée. Environ la moitié des personnes recourant à l'aide alimentaire sont des personnes immigrées.

Le renoncement aux soins des chômeurs en France

Blanco-Cazeaux, Inaki ; Calderón Bernal, Liliana ; Chaput, Justine ; et al. in *Population*, vol. 77, n°1, 2022, pp. 76-116. (accès réservé Ehesp)

Renoncer à se faire soigner par manque de ressources financières est courant dans les pays où les frais médicaux ne sont pas pris en charge par le système de protection sociale. En France, toutefois, le « reste à charge » varie et peut constituer un frein à l'accès aux soins.

Les disparités territoriales en matière de vieillissement et d'accès aux soins

Chataigner, Nathalie ; Darrigade, Clémence. *Caisse des Dépôts et Consignations*, mai 2022, 16p.

Mise en évidence des contrastes géographiques selon les situations démographique et de fragilités économiques, sociales et de dépendance. Les différences locales d'accessibilité des soins sont analysées à travers trois professions de santé. Un ensemble de données démographiques ont été mobilisées au niveau communal.

Inégalités spatiales d'accessibilité aux médecins spécialistes. Proposition de méthodologie pour trois spécialités

Lucas-Gabrielli V. (Irdes) ; Mangeney C. (ORS Île-de-France) ; Duchaine F. (Irdes) ; et al. ; Document de travail, n°87, mai 2022, 68p.

A la suite des travaux menés sur l'accessibilité spatiale aux médecins généralistes et avant la mise à disposition des données, ce rapport décrit les adaptations nécessaires de la méthode Accessibilité potentielle localisée (APL) dans le champ de la médecine spécialisée ambulatoire.

Rapport relatif à la santé et aux parcours de soins des personnes trans

Picard, Hervé ; Jutant, Simon ; Ministère des Solidarités et de la Santé, mars 2022, 97p.

Au-delà des seuls parcours de transition, les personnes trans rencontrent des difficultés d'accès aux soins, d'autant plus préjudiciables que ces personnes sont surexposées à des situations de grande vulnérabilité sociale et à certains risques sanitaires associés. Une vingtaine de propositions sont présentées.

La parole des personnes en situation de précarité sur l'accès aux soins.

France Assos Grand-Est, décembre 2021, 36p.

Cette enquête montre que les personnes en situation de précarité ont conscience de l'importance de préserver leur santé et tentent de prendre soin d'elles. Parmi les difficultés qu'elles rencontrent : le numérique et une meilleure information sur l'accès aux soins et les dispositifs à leur disposition.

Santé : garantir l'accès à des soins de qualité et résorber le déficit de l'assurance maladie

Cour des comptes, décembre 2022, 37p.

La Cour invite à faire revenir l'assurance maladie à un équilibre financier durable dans quatre domaines : l'organisation des soins, la rémunération des acteurs de la santé, les causes évitables des dépenses et la contribution des technologies numériques à la transformation du système de santé.

Démographie

Dossier. La population de la France va-t-elle diminuer ?

Léger, Jean-François ; in Population & Avenir, n°760, 6p.

Il est fort probable que la France métropolitaine connaisse la fin de l'excédent de naissances sur les décès. Quel apport migratoire le compenserait ? Les projections démographiques permettent de proposer quelques ordres de grandeur et de dégager quelques solides perspectives.

Pourquoi tenir des registres de décès ?

France Culture, Le pourquoi du comment, Gérard Noiriel, 17 janvier 2022.

L'histoire des populations est une question que les historiens ont étudiée depuis longtemps. Pourtant, c'est seulement à partir des années 1950 qu'est apparu ce nouveau domaine de recherches qu'on appelle la démographie historique.

La fécondité après 40 ans ne cesse d'augmenter depuis 1980

Daguet, Fabienne ; In Insee Première, n° 1885, janvier 2022, 4 p.

Parmi les femmes qui travaillent ou ont déjà travaillé, les cadres ont la plus forte fécondité tardive : 11 enfants pour 100 femmes, contre 9 dans les autres groupes sociaux. La fécondité tardive est plus élevée chez les femmes nées à l'étranger que chez celles nées en France.

Economie

Les chiffres clés de l'aide à l'autonomie 2022

CNSA, août 2022, 27p.

Depuis le 1er janvier 2021, la CNSA gère la branche Autonomie de la Sécurité sociale. Elle soutient l'autonomie des personnes âgées et des personnes handicapées en contribuant au financement des aides individuelles versées aux personnes, ainsi qu'au financement des établissements et des services qui les accompagnent.

Aide alimentaire : une fréquentation accrue des centres de distribution dans les grandes villes les plus exposées à la pauvreté début 2021

Radé, Émilie. ; Léon, Olivier ; in Études et Résultats, Drees, n°1218, février 2022, 6p.

Au printemps 2021, une majorité des centres de distribution déclarent une augmentation de leur fréquentation par rapport à la situation d'avant-crise sanitaire. Les centres répondants jugent cette hausse forte pour 21 % d'entre eux, modérée pour 36 %, tandis que 40 % estiment la fréquentation stable.

Statistiques de base de la France, 2020

[Etudes économiques de l'OCDE, n°12, décembre 2021, p.8](#)

La récession associée à la pandémie a été profonde. De mars 2020 à la fin de juin 2021, les restrictions sanitaires ont considérablement limité l'activité économique, même si leur impact s'est progressivement réduit, ce qui s'est traduit par un rebond marqué.

Etablissements

312 000 personnes sont accompagnées dans les établissements et services médico-sociaux pour adultes handicapés fin 2018

[Bellamy, Vanessa ; Bergeron, Thomas ; in Etudes & résultats – Drees, n°1247, 18 novembre 2022, 8p.](#)

Au 31 décembre 2018, les établissements et services médico-sociaux pour adultes proposent 345 900 places dans 8 300 structures. Entre 2006 et 2018, 2 150 structures supplémentaires ont vu le jour, dont 740 dans les services (Services d'accompagnement à la vie sociale (SAVS) et services d'accompagnement médico-social pour adultes handicapés (Samsah)).

Observatoire national des violences en milieu de santé : Rapport 2022 données 2020 et 2021

[Observatoire National des Violences en milieu de Santé \(ONVS\), Paris \(FRA\) : Ministère de la Santé et de la Prévention, 2022, 191p.](#)

Les multiples signalements qui remontent de toutes les structures montrent combien cette violence génère des impacts négatifs chez les personnels de santé, lesquels la subissent parfois de façon quasi-quotidienne. Cette violence verbale dégénère parfois en violence physique ou l'accompagne.

La situation économique et financière des établissements de santé en 2020

[Courtejoie, Noémie ; Richet, Jehanne ; in Dossiers de la DREES \(Les\), 2022, n°100, 34p.](#)

En 2020, les comptes financiers des hôpitaux publics renouent avec un quasi-équilibre, après sept années de déficit. La résorption du déficit en 2020 découle d'une augmentation des recettes par rapport à 2019 (+7,5 %) plus prononcée que celle des dépenses (+6,8 %).

Analyse de l'activité hospitalière régionale 2020

[ATHI, juillet 2022, 330p.](#)

Cette description de l'activité hospitalière par région couvre les quatre champs sanitaires : médecine, chirurgie et obstétrique (MCO), hospitalisation à domicile (HAD), soins de suite et de réadaptation (SSR) et psychiatrie. Pour l'année 2020, un volet spécifique est consacré aux prises en charge pour la Covid-19.

Situation financière des établissements de santé publics et privés à but non lucratif à fin 2020

[ATHI, juillet 2022, 36p.](#)

Au sommaire : -Équilibre financier des établissements de santé sur le compte de résultat principal -Équilibre financier des établissements de santé sur le compte de résultat global - Endettement et investissement des établissements de santé -Focus sur la dette des établissements publics de santé.

Les établissements de santé. Edition 2022

Fabien Toutlemonde, Bénédicte Boisguérin, Direction de la recherche des études de l'évaluation et des statistiques (DREES), juillet 2022, 231p.

En 2020, près de 3 000 établissements de santé ont assuré le diagnostic, la surveillance et le traitement des malades en France. Ils ont été très affectés par la crise sanitaire liée à l'épidémie de Covid-19, qui s'est traduite par plusieurs ruptures majeures de tendances et une baisse sans précédent de l'activité hospitalière.

Apprécier la situation économique des établissements de santé

Richet, Jehanne ; in Drees Méthodes, n°3, 26 juillet 2022, 76p.

Les données des comptes annuels des cliniques privées ne permettent pas de contrôler des structures de groupe ni d'isoler les flux financiers relatifs à la seule activité hospitalière, ce qui limite leur fiabilité et leur comparabilité avec les données des EPS, particulièrement pour l'investissement et l'endettement.

Des résidents de plus en plus âgés et dépendants dans les établissements d'hébergement pour personnes âgées : Premiers résultats de l'enquête EHPA 2019

Balavoine, Angélique ; in Etudes et résultats - DREES, n°1237, Juillet 2022, 8p.

En France, fin 2019, 730 000 personnes fréquentent un établissement d'hébergement pour personnes âgées ou y vivent, soit 10 % des personnes de 75 ans ou plus et un peu moins d'un tiers de celles de 90 ans ou plus. Cette dernière part est en baisse de 5 points depuis 2015.

En 2020, l'emploi continue d'augmenter dans la fonction publique, notamment dans le versant hospitalier

Insee première, n°1897, mars 2022, 4p.

Fin 2020, l'emploi augmente nettement dans la fonction publique hospitalière (+ 1,8 %) et dans une moindre mesure dans la fonction publique de l'État (+ 0,8 %), mais se replie dans la fonction publique territoriale (- 0,4 %).

La prise en charge médicale des personnes en Ehpad : un nouveau modèle à construire

Sénat, rapport d'information n°536, 23 février 2022, 156p.

Dans cette enquête remise à la commission des affaires sociales, la Cour des comptes examine les leviers d'une prise en charge médicale de qualité et le rôle qui pourrait être dévolu aux Ehpad dans une approche davantage soucieuse de l'évolution des besoins des personnes âgées.

Les personnes âgées hébergées dans les Ehpad

Cour des Comptes, rapport public annuel, février 2022, pp. 70-99.

La vulnérabilité en Ehpad ne s'explique pas seulement par la fragilité des résidents, elle résulte également de difficultés structurelles. La crise a été l'occasion d'une mobilisation nouvelle, cependant les évolutions ne se sont cependant pas accompagnées des réformes structurelles qui sont nécessaires.

Ehpad et maltraitance : comment sortir de la crise ?

Véronique Lefebvre des Noettes, The Conversation, 1 février 2022

Le scandale des Ehpad a éclaté à l'été 2017 : une prise en charge dégradée, un taux d'accident du travail de 9,4 % (plus élevé que dans le bâtiment), un taux d'absentéisme élevé (10 %) et une incapacité à recruter sur ces métiers précaires, mal payés et aux conditions de travail difficiles.

Etat de santé des populations

Rapport Euro-Peristat : état des lieux de la santé périnatale en France par rapport aux autres pays européens

Inserm, [Projet Euro-Peristat, novembre 2022, 6p.](#)

Ce rapport rassemble des statistiques sur la santé périnatale de 28 pays, pour la période allant de 2015 à 2019. La comparaison de la France à ses voisins permet d'aboutir à un bilan contrasté, avec en particulier une situation moins favorable en ce qui concerne la mortalité.

Etre une femme en situation de handicap : la double peine

[Sondage Ifop, 9 novembre 2022, 18p.](#)

Les témoignages de femmes handicapées faisant état de difficultés spécifiques sont nombreux. Aux obstacles auxquels sont confrontés les femmes, viennent s'ajouter les problèmes posés par le handicap. Certaines associations parlent de discriminations cumulatives, voire intersectionnelles.

L'état de santé de la population en France à l'aune des inégalités sociales

[Les dossiers de la Drees, n°102, 13 octobre 2022, 66p.](#)

La population française est de plus en plus âgée et le sera davantage à l'avenir : 9 % de personnes sont âgées de 75 ans ou plus aujourd'hui, elles devraient être 16 % dans trente ans. L'espérance de vie continue de croître malgré une baisse conjoncturelle en 2020 du fait de l'épidémie de Covid-19.

Idées Reçues sur les personnes âgées

[Enquête BVA, 7 octobre 2022](#)

Si le racisme, le sexisme sont maintenant des causes entendues de tous, l'âge reste un vecteur profond de discrimination : 31% des Français qui en ont déjà souffert, 20% parce qu'on leur a fait sentir qu'ils étaient trop vieux, 14% parce qu'ils étaient trop jeunes. La Fondation MUTAC vient de dévoiler les résultats de la 1ère édition de son Baromètre des Idées reçues sur les personnes âgées.

Vivre en zone rurale : quel impact sur la vie des aidants ?

[Enquête Ipsos, 4 octobre 2022](#)

Le profil des aidants ruraux se distingue-t-il de ce que nous observons en 2020 dans le cadre de l'enquête nationale consacrée aux aidants ? Qui sont-ils ? Qui sont les proches aidés ? en quoi la ruralité et ses caractéristiques impactent l'offre de services dans les territoires, impacte les déplacements.

Interruptions volontaires de grossesse : la baisse des taux de recours se poursuit chez les plus jeunes en 2021

[Études et résultats, n°1241, septembre 2022, 7p.](#)

Cette publication annuelle fait un état des lieux sur les IVG au regard de l'âge des femmes, de leur âge gestationnel au moment de l'IVG, de leur département de résidence, de la méthode utilisée et du lieu de survenue de l'IVG.

Enquête nationale périnatale. Rapport 2021. Les naissances, le suivi à deux mois et les établissements. Situation et évolution depuis 2016

Inserm ; Santé publique France ; octobre 2022, 297 p.

L'enquête nationale périnatale 2021 permet de faire un état des lieux complet des pratiques médicales pendant la grossesse et l'accouchement ainsi que des caractéristiques démographiques et sociales des femmes et des familles. L'enquête s'est enrichie d'un suivi des femmes deux mois après leur accouchement.

L'état de santé de la population en France à l'aune des inégalités sociales

Les dossiers de la DREES, n°102, septembre 2022, 66p.

Ce dossier en propose une synthèse et analyse les déterminants de de l'état de santé en mobilisant les données les plus récentes, en particulier celles du Système national des données de santé (SNDS), avec un focus sur les inégalités sociales et territoriales de santé.

La santé de enfants de 0 à 12 ans en Bretagne

ARS Bretagne ; ORS Bretagne, Tableau de bord, septembre 2022, 38p.

En Bretagne, le Projet Régional de Santé (PRS 2018-2022) identifie une priorité relative à la santé des enfants et des jeunes. Si pour les jeunes les données de santé sont nombreuses et partagées, pour les enfants, les données sont éparées et partiellement exploitables.

Enquête COVOPREV : comment évolue la santé mentale des français pendant l'épidémie de Covid-19 ?

Santé publique France, Le point sur, 2 juin 2022, 4p.

Cette enquête présente les indicateurs clés de la santé mentale des Français lors de la vague 34 (9 -16 mai 2022). 33 % des personnes interrogées présentaient les signes d'un état anxieux ou d'un état dépressif (18 % un état anxieux seulement, 7 % un état dépressif seulement et 8 % un état à la fois dépressif et anxieux).

Surpoids et obésité, l'autre pandémie

Deseyne, Chantal, rapp. ; Devésa, Brigitte, rapp. ; Meunier, Michelle, rapp. ; Sénat, 29 juin 2022, 181p. (Rapport d'information du Sénat ; n°744).

Le surpoids et l'obésité figurent parmi les premières comorbidités associées au virus. En 2016, près de 2 milliards d'adultes (39 pourcents) étaient en surpoids et, sur ce total, plus de 650 millions étaient obèses, soit 13 pourcents de la population mondiale.

Parcours hospitaliers des patients atteints du Covid-19 lors des troisième et quatrième vagues épidémiques

Deltour, Quentin ; Khaoua, Hamid ; in Les dossiers de la Drees, n°96, mai 2022, 46p.

La quatrième vague a une ampleur quatre fois plus faible que la troisième en termes de nombre d'hospitalisations. Elle a aussi un taux de décès intra-hospitalier légèrement plus faible (13 % contre 16 % lors de la troisième vague). Elle touche particulièrement les DROM (départements et régions d'outre-mer).

Les addictions et les conséquences chez les jeunes

Ipsos, 2e baromètre, avril-mai 2022, 45p.

Près de trois quarts des jeunes de 16 à 30 ans (74%) déclarent avoir ressenti des troubles, des sentiments de mal-être ou des difficultés concrètes (accidents, situations de violence,

problèmes financiers) au cours des 12 derniers mois. Une évolution qui incarne particulièrement le mal-être des jeunes.

Tabagisme et arrêt du tabac en 2021

OFDT, avril 2022, 20p.

L'année 2021 a été marquée par une baisse des volumes de tabac vendus dans le réseau des buralistes. Les cigarettes et le tabac à rouler sont concernés par cette diminution, mais le report vers les autres produits du tabac (comportant notamment le tabac à chauffer ou à chicha) augmente néanmoins.

ESCAPAD, 20 ans d'observation des usages à l'adolescence

OFDT, Mars 2022, 61p.

En 2000, pour pallier l'absence de données fiables sur les niveaux de consommation de substances psychoactives chez les jeunes, l'OFDT menait la première Enquête sur la santé et les comportements au cours de l'appel de préparation à la défense (ESCAPAD).

Fonds d'aide aux jeunes en 2020 : un nombre de bénéficiaires encore en baisse, mais dont le profil et les besoins ont changé

Abdouni, Sarah ; in *Études et résultats - Drees*, n°1224, mars 2022, 4p.

Ce dispositif départemental est destiné aux jeunes adultes connaissant des difficultés d'insertion sociale ou professionnelle et disposant de faibles ressources. Cette étude porte sur les montants, les aides individuelles et les bénéficiaires du FAJ.

Une personne sans titre de séjour sur six souffre de troubles de stress post-traumatique en France

Prieur C. ; Dourgnon P. ; Jusot F. ; et al. ; in *Questions d'économie de la santé*, n°266, mars 2022, 8p.

Les conditions de vie précaires en France sont associées à des prévalences plus élevées des troubles de stress post-traumatique. Parmi les personnes souffrant de TSPT éligibles à l'AME, 53 % ne sont pas couvertes, contre 48 % dans le reste de cette population.

Le moral des jeunes fortement affecté par la crise sanitaire

Brice Mansencal, Lucie ; Müller, Jörg ; Berhuet, Solen ; et al. In *INJEP Analyses & Synthèses*, n°54, février 2022.

La crise sanitaire pèse fortement sur le moral des jeunes : interrogés en mars et avril 2021, ils sont 59% à avoir le sentiment que leur vie actuelle correspond à leurs attentes, soit le plus bas niveau observé depuis la création du Baromètre DJEPVA sur la jeunesse en 2016. Un jeune sur deux considère ainsi la pandémie comme une période très pénible à vivre.

Recours à la vaccination contre le Covid- 19 : de fortes disparités sociales

Bajos, Nathalie ; Costemalle, Vianney ; Leblanc, Salomé ; et al. in *Etudes et Résultats*, n°122, 24 février 2022, 8p.

Au moment de l'enquête, 8 % de la population adulte en France métropolitaine déclarent ne pas souhaiter se faire vacciner. Plus de la moitié de ces personnes indiquent n'avoir pas du tout confiance dans l'action du gouvernement pour limiter la propagation du virus, contre une personne sur huit parmi celles qui sont vaccinées.

La consommation d'alcool des jeunes adultes : un risque global d'alcoolisation excessive bien plus élevé pour les hommes mais un risque ponctuel en augmentation pour les femmes
Com-Ruelle, Laure ; Choquet, Marie ; in *Questions d'économie de la santé*, n°265, janvier 2022, 8p.

En France, peu de travaux ont été menés jusqu'à présent sur la consommation d'alcool des jeunes de 18 à 30 ans. Or étudier la question de l'alcoolisation à l'« âge adulte émergent » permet de mieux appréhender les transformations lors de cette période charnière du passage de l'adolescence à l'âge adulte, qui tend à s'allonger, et se traduit par des situations et des parcours de vie très diversifiés.

Professions sociales et de santé

Quatre médecins généralistes sur dix exercent dans un cabinet pluri-professionnel en 2022
Maxime Bergeat, Noémie Vergier, Pierre Verger, et al., *Etudes et résultats - DREES*, n°1244, Octobre 2022, 26 octobre 2022, 4p.

L'exercice regroupé est plébiscité par les médecins âgés de moins de 50 ans. 22 % des médecins qui exerçaient seuls en 2019 font partie d'un cabinet de groupe trois ans plus tard. Ces éléments laissent présager une poursuite de l'augmentation de l'exercice regroupé dans les prochaines années.

Une enquête nationale révèle l'état de santé mentale préoccupant des étudiants en médecine
Ariel Frajerman, Rolland Franck, Yannick Morvan, *The Conversation*, 3 juillet 2022

Une enquête menée en 2017 a montré la présence de symptômes anxieux chez 62 % des étudiants en médecine, de symptômes dépressifs chez 28 % et des idées suicidaires chez 23 %. En 2021, une seconde étude confirme la présence de troubles anxieux chez 75% des étudiants.

Crise sanitaire : à l'hôpital, la surcharge de travail a touché l'ensemble des familles professionnelles

Parent, Camille ; in *Etudes et résultats - DREES*, n°1235, Juillet 2022 , 8p.

La crise sanitaire a fortement impacté les conditions de travail à l'hôpital, alors qu'elles étaient déjà plus difficiles dans le secteur hospitalier qu'ailleurs avant la crise. Parmi les personnes ayant travaillé en services Covid, deux sur trois ont connu des périodes inhabituelles de surcharge de travail.

Inégalités territoriales de répartition des infirmières libérales : quel impact des restrictions à l'installation en zones sur-denses et des incitations financières en zones sous-denses ?

Duchaine, Fanny ; Chevillard, Guillaume ; Mousquès, Julien ; et al. ; in *Questions d'économie de la santé*, n° 270, juillet 2022, 6p.

Afin de réduire les disparités des infirmières libérales, occupant une place particulière dans l'offre de soins de proximité, les pouvoirs publics ont mis en place un « zonage infirmier » sur l'ensemble du territoire depuis 2012 qui sert de cadre d'application à des mesures incitatives dans les zones déficitaires.

Impacts de la pandémie de Covid-19 sur les conditions de travail et la santé du personnel soignant des EHPAD privés en France

Pierrette, M. ; Cuny-Guerrier, Aude ; in *Références en santé au travail*, n°170, avril-mai-juin 2022, pp. 53-62.

Quelles conséquences la pandémie de Covid-19 a-t-elle eu sur le travail et la santé du personnel soignant dans les EHPAD privés en France ? Un questionnaire a été diffusé entre octobre et décembre 2020 aux aides-soignants, infirmiers et infirmiers coordinateurs d'EHPAD privés français.

Le lourd impact de l'épidémie de Covid sur la santé mentale des médecins libéraux en France

[Ariel Frajerman, Jean-François Costemale-Lacoste, The Conversation, 13 juin 2022](#)

Début janvier 2021, les médecins libéraux représentaient 41,8 % des médecins actifs réguliers soit une baisse de 11 % par rapport à 2010. La pénurie de médecins libéraux implique un accroissement de la charge de travail pour ceux qui restent, sans compter leur vieillissement : la moitié ont plus de 60 ans contre seulement 30 % en 2010.

Des conditions de travail plus satisfaisantes pour les médecins généralistes exerçant en groupe

[Biais, Myriam \(Cesp\) ; Cassou, Matthieu \(Irdes, DREES\) ; Franc, Carine \(Cesp, Irdes\) ; in Etudes et résultats – Drees, n°1229, mai 2022, 6p.](#)

À caractéristiques sociodémographiques et lieu d'exercice égaux, les médecins en groupe mono-disciplinaire déclarent un temps de travail plus faible que les médecins exerçant seuls ou en groupe pluri-professionnel.

Enquête du Conseil national de l'ordre des médecins sur l'état des lieux de la permanence des soins ambulatoires en médecine générale au 31 décembre 2021

[Conseil national de l'ordre des médecins, avril 2022](#)

Des tendances observées les années précédentes se sont poursuivies en 2021 : la diminution du nombre des territoires de PDSA induites par des resectorisations ou encore la poursuite du développement des sites dédiés identifiés comme assurant la permanence des soins.

Zoom sur les professions de santé libérales

[Cnam, 27 janvier 2022.](#)

Fiches synthétiques analysant la démographie, la patientèle, l'activité, les prescriptions et les honoraires des différentes catégories de professionnels de santé libéraux : médecins (généralistes, MEP et spécialistes), chirurgiens-dentistes, sages-femmes, auxiliaires médicaux.

Protection sociale

Profils de consommation de soins et couverture complémentaire des bénéficiaires de l'Allocation aux adultes handicapés (AAH)

[Pichetti S., Espagnacq M. ; Irdes, in Questions d'économie de la santé, n°271, septembre 2022](#)

Cette étude se focalise sur la population exhaustive des 35 000 bénéficiaires de l'AAH restés dans le dispositif entre 2014 et 2018 sans jamais bénéficier d'aucune couverture complémentaire. Si cette population ne représente que 3 % de l'ensemble des bénéficiaires de l'AAH, elle a des spécificités et est potentiellement exposée à un risque de reste à charge important.

Protection sociale : le choc du vieillissement est-il (in)soutenable

France stratégie, juillet 2022, note d'analyse, n°111, 16p.

Notre système de protection sociale sera encore amené à s'adapter à la réalité du vieillissement démographique, et ce dans un contexte de finances publiques largement dégradées par la crise du Covid. Il s'agira d'abord de définir les mesures permettant d'absorber le besoin de financement restant, qui demeurera important et fonction de la croissance.

L'absence de couverture par une complémentaire santé en France en 2019. Premiers résultats de l'Enquête santé européenne (EHIS)

Pierre A. (Irdes) ; de Rochereau T. /collab. (Irdes) ; in Questions d'économie de la santé n° 268, mai 2022, 8p.

2,5 millions de Français qui restent sans complémentaire santé en 2019. La partie de la population qui ne bénéficie pas d'un contrat de complémentaire santé collectif ni de la Complémentaire santé solidaire (CSS) doit faire face aux primes élevées des contrats individuels, notamment les plus âgés.

Enquête auprès des organismes offrant une couverture complémentaire 2019 - Analyse des changements méthodologiques, révisions des années antérieures et premiers résultats

Guilloton, Valentin ; Lapinte, Aude ; in Les dossiers de la Drees, n°93, 16 mars 2022, 40p.

Cette enquête a pour objet de mieux connaître l'activité de ces organismes sur les marchés collectif et individuel, la population qu'ils couvrent, les garanties qu'ils offrent, et leurs modes de tarification. Ces indicateurs sont accompagnés d'un Dossier de la Drees visant à présenter les changements méthodologiques.

La protection sociale face à la crise sanitaire en 2020. Les chiffres clés

Infographie, Drees, février 2022

En 2020 les dépenses de protection sociale augmentent fortement pour répondre à la crise sanitaire et économique. Les prestations de chômage partiel ont bondi pour préserver l'emploi en France. Les prestations sociales ont augmenté dans tous les pays d'Europe. (Voir le document complet)

Rapport 2021 sur la situation financière des organismes complémentaires assurant une couverture santé

De Williencourt, Cyril ; Drees, 2022, 80p.

Ce rapport analyse les principaux aspects de l'activité d'assurance santé de ces organismes : cotisations collectées, prestations reversées, charges de gestion, rentabilité. Il analyse également leur solvabilité financière globale ainsi que leur démographie.

La protection sociale en France et en Europe en 2020. Résultats des comptes de la protection sociale. Édition 2021

Panoramas de la Drees, décembre 2021, 152 p.

Les réponses apportées à la crise sanitaire par l'Union européenne ont reposé sur un accroissement des dépenses de protection sociale, via une série de mesures d'urgence destinées à préserver la sécurité sanitaire, économique et sociale, mais aussi via les politiques publiques déjà en place.

Santé, environnement & travail

Quels sont les salariés les plus touchés par les accidents du travail en 2019 ?

[Dares Analyses, n°53, 2 novembre 2022, 4p.](#)

En 2019, sur le champ des salariés affiliés au régime général ou à la mutualité sociale agricole, ainsi que des agents des fonctions publiques territoriale et hospitalière, 783 600 accidents du travail avec au moins un jour d'arrêt sont comptabilisés en France.

Horaires atypiques de travail : les femmes peu qualifiées de plus en plus exposées

[Lambert, Anne ; Langlois, Laetitia ; in Population & Sociétés, n°599, avril 2022, 4p.](#)

Les horaires atypiques de travail, tôt le matin, le soir, la nuit, le samedi et/ou le dimanche, ont progressé ces dernières décennies. Quelles catégories socioprofessionnelles ont été les plus touchées par cette évolution ? Les femmes ont-elles été affectées de la même façon que les hommes ?

Santé au travail des intérimaires

[ORS Bretagne, avril 2022, 20p.](#)

Les données présentées dans ce focus doivent permettre aux acteurs de la prévention de disposer d'éléments de diagnostics actualisés, afin de prendre en compte les spécificités de la sinistralité et des maladies professionnelles chez les travailleurs intérimaires, dans les actions qu'ils sont amenés à prescrire ou à mettre en oeuvre.

En 2021, en moyenne chaque semaine, un salarié sur cinq a télé-travaillé

[Jauneau, Yves ; in Insee Focus, n°263, mars 2022](#)

Après avoir été élevé en début d'année, le recours au télétravail a progressivement reculé à partir de juin 2021, avant de rebondir en fin d'année. Le télétravail concerne majoritairement les cadres. Il est moins fréquent pour les jeunes ou les salariés des petites entreprises et, à l'inverse, il est très répandu pour les salariés des zones d'habitation denses.

Perceptions des risques environnementaux et comportements en faveur de l'environnement - premier volet

[Mathieu, Arnaud ; Soullier, Noémie ; Baromètre de Santé publique France 2019, Etudes et enquêtes, décembre 2019, 18p.](#)

En 2019, l'enquête a interrogé un premier volet de sujets correspondant à des situations environnementales pour lesquelles la population est capable d'agir pour limiter les éventuels risques pour sa santé.

Des pesticides dans les Outre-mer français. État des lieux et perspectives

[Ferdinand, Malcom ; Molinié, Erwan ; in Écologie & politique, n°63, 2021, pp. 81-94. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Qu'il s'agisse de la pollution au chlordécone en Martinique et en Guadeloupe, des usages toujours existants de pesticides interdits en Polynésie ou encore des nombreux suicides liés au paraquat en Guyane, l'usage des pesticides en Outre-mer constitue un enjeu socio-environnemental de premier plan.

Dans le monde

Health at a Glance: Europe 2022

OECD Publishing, décembre 2022, 219p.

This 2022 edition examines the key challenges European countries must address to develop stronger, more resilient health systems following the acute phase of the COVID-19 pandemic. It includes a special focus on how the pandemic has affected young people's mental and physical health.

Health and care workforce in Europe : Time to act

WHO, 2022, 205p.

All countries of the WHO European Region currently face severe challenges related to the health and care workforce (HCWF). This report focuses on identifying effective policy and planning responses to these HCWF challenges across the Region.

Rapport européen sur les drogues 2022 : Tendances et évolutions

Observatoire européen des drogues et des toxicomanies, 2022, 60p.

Ce rapport s'appuie sur les dernières données disponibles pour fournir une vue d'ensemble des phénomènes émergents de drogue qui touchent l'Europe. Il présente ici une analyse de la situation et met également en évidence certaines évolutions susceptibles d'avoir des implications importantes pour la mise en œuvre des politiques publiques et pour les professionnels du champ en Europe.

Chiffres clés du climat. France, Europe et Monde

Commissariat Général au Développement Durable, 2022, 92p.

Cette publication a pour objet d'informer le public sur le changement climatique, ses mécanismes, causes et effets ainsi que sur les dispositifs mis en place pour le circonscrire, aux échelles internationale, européenne et nationale.

Rapport mondial sur la santé des réfugiés et des migrants

Organisation Mondiale de la Santé, 2022, 48p.

Ce premier rapport appelle à mener de toute urgence une action concertée en faveur des réfugiés et des migrants à travers le monde pour qu'ils aient accès à des services de santé qui tiennent compte de leurs besoins. (Version complète disponible en anglais)

Dépense de santé en Europe : une forte hausse en 2020 sous l'effet de la pandémie de Covid-19

Chardon-Boucaud, Solal ; in Etudes et résultats Drees, n°1235, 21 juillet 2022.

Sous l'effet de la pandémie, les dépenses de santé ont fortement augmenté en Europe : +15,7 % au Royaume-Uni, +6,3 % en Allemagne et +3,9 % en France. Le Royaume-Uni consacre à la santé 500 euros par habitant (en parité de pouvoir d'achat) et 2,1 points de PIB de plus qu'en 2019, une hausse nettement plus marquée qu'en Allemagne et qu'en France.

WHO European Regional Obesity Report 2022

WHO European Region, 2022, 220p.

Obesity is one of the key risk factors for many noncommunicable diseases (NCDs). Overweight and obesity affect almost 60% of adults and nearly one in three children (29% of boys and 27% of girls) in the WHO European Region.

Quantifier le non-recours aux minima sociaux en Europe. Un phénomène d'ampleur qui peine à susciter le débat

Marc, Céline ; Portela, Mickaël ; Hannafi, Cyrine ; et al. ; in les Dossiers de la Drees, n°94, 15 mars 2022, 76p.

En Europe, les systèmes de solidarité ont eu tendance à se complexifier pour s'adapter à la diversité des situations individuelles, de plus en plus marquées par l'instabilité des trajectoires professionnelles et familiale. Les personnes qui ne bénéficient pas de ces prestations auraient un risque accru de pauvreté et d'exclusion.

Tuberculosis surveillance and monitoring in Europe 2022 – 2020 data

European Centre for Disease Prevention and Control. (E.C.D.C.). , WHO Regional Office for Europe, 2022, 176p.

This report provides an overview of the latest tuberculosis (TB) epidemiological situation. It finds a sharp 24% drop in notified new and relapse TB cases between 2019 and 2020 which is due, in part, to decreased case detection and reporting as a result of the public health and social measures introduced by countries in response to the COVID-19 pandemic.

Dépenses courantes de santé – Données annuelles Insee, chiffres clés, 25 janvier 2022

- dans les pays de l'OCDE
- dans l'Union européenne
- au sens international

Rapport sur les inégalités mondiales 2022

World Inequality Lab, 2021, 15p.

Le présent rapport offre la synthèse la plus à jour des travaux de la recherche internationale sur les inégalités mondiales. Les données et analyses qu'il rassemble s'appuient sur études menées ces quatre dernières années par plus d'une centaine de chercheurs.

Service documentation EHESP -- Dossier Documentaire :

Données sociales et de santé : panorama des publications 2022

Notes personnelles :

Vous pouvez consulter les différents dossiers documentaires sur le site internet du service documentation : <http://documentation.ehesp.fr>

